

no salió a luz hasta 1857; y sobre todo *Amadis de Gaula*, poema en 100 cantos, publicado en 1560, en 4º.

Taso (TORCUATO), poeta italiano, hijo del anterior, nacido en Sorrento (1544-1595). Estudió al principio con los jesuitas, en Nápoles, bajo la tutela de su madre Porcia, y después en Roma, en Bérgamo, en Urbino, en Pésaro y en Venecia, donde se reunió con su padre. Bernardo quería que Torcuato estudiase leyes en Pádua, pero éste había nacido para poeta, y desde 1562 había concluido un poema caballeresco en 12 cantos, *Reinaldo*, inspirado por Ariosto, traducido muchas veces al francés, principalmente por Cavellier, 1813, en 12º. La Universidad de Bolonia le hizo llamar en vista de su naciente reputación, pero regresó pronto a Pádua, donde compuso tres *Discorsi del poema eroico*, y ya estaba trabajando en el poema que debía darle tanta gloria, inspirado por una piedad ardiente, un temperamento caballeresco y una imaginación fecunda. El cardenal Luis de Este, á quien había dedicado su *Reinaldo*, le nombró gentilhomme suyo y le llamó á la brillante corte de su hermano Alfonso II, duque de Ferrara, 1565. Taso pasó allí muchos años, entre las fiestas y placeres, y siguió al cardenal á Francia, donde fué recibido con distinción por Carlos IX y los poetas célebres de la Pléyada, 1571. Volvió á Ferrara, y el duque le agregó definitivamente á su servicio personal; y entonces escribió la *Aminta*, verdadero modelo del drama pastoril, que se representó en la corte en 1583, con indecible lucimiento. Su estilo, sobre todo es de una pureza y elegancia perfectas. La *Aminta*, publicada por primera vez en Venecia, 1581, se tradujo muchas veces á otros idiomas en prosa y en verso. En fin, al cabo de doce años de trabajo, Taso concluyó en 1575 la *Jerusalén libertada*, en 20 cantos, epopeya la mas bella y regular de los tiempos modernos, que se coloca inmediatamente después de la *Eneida*, por lo grandioso del argumento, la perfección del conjunto, la variedad de los episodios, el interés de la acción, los caracteres, y sobre todo por lo ameno de su dición. Precisamente cuando la gloria del poeta llegaba á su colmo, principiaron sus lamentables desgracias, objeto de tantas hipótesis, y cuyas causas y naturaleza aun no se han podido explicar cumplidamente. Según parece, la imaginación ardiente del poeta debió alterarse por las críticas que le suscitó la lectura del poema, no publicado aun, pero ya conocido. Los pedantes y puritanos le censuraban no haber sido consecuente en la ortodoxia, habiendo caído en una especie de paganismo irreligioso. Aquella tortura moral principió á extraviar su mente; además, la vanidad y la ambición, mal contentas por el valimiento de que tal vez abusaba el poeta extranjero, se aprovecharon de las imprudencias y arrebatos de un carácter naturalmente irascible, trabajando para enajenarle el afecto del duque de Ferrara. También han supuesto, sin probarlo, que las desgracias de Taso fueron ocasionadas por la pasión inconsiderada que concibiera por una de las hermanas del duque; como igualmente pretenden que, Alfonso se resentió por la ingratitud del poeta, que se mostrara dispuesto á aceptar los generosos ofrecimientos del gran duque de Toscana; lo que es, del mismo modo, una suposición gratuita. Lo cierto es, que Taso escapó como por milagro de un cobarde atentado de asesinato de un amigo que le vendió. Ya fuese porque supo, con pesar, que su poema se publicaba en muchas ciudades de Italia, sin su consentimiento; ya también porque el temor de un entredicho se hubiera fijado en su imaginación, creyó que le habían denunciado á la Inquisición, y en su melancolía, cada vez mas enfermiza, temía le diesen un veneno ó le asesinaran. Sus ataques de verdadera demencia, hicieron le encerraran en 1577, mas pronto se escapó del convento de S. Francisco y fué á refugiarse en Sorrento á casa de su hermana Cornelia. Recobrada la salud, quiso ver otra vez á Ferrara y volvió á la corte del duque; pero descontento, con razón ó sin ella, se ausentó llevando una vida errante por Italia. Volvió aun á Ferrara en 1579, cuando se estaban celebrando las fiestas del segundo casamiento de Alfonso. Siendo recibido con desconfianza ó con indiferencia, se exaltó su imaginación y se desató en injurias contra sus antiguos protectores, mandándole encerrar entonces el duque en el hospital de Santa Ana de Ferrara, como loco ó como delincuente; donde estuvo hasta 1586, recibiendo bastantes visitas, entre otras las de Mon-

taigne; recobrando á veces la razón, lo bastante para contestar dignamente á las injustas críticas de que su poema era objeto; pero siempre desgraciado. La Italia se afectó por su suerte, y el Papa y los príncipes reclamaron su libertad. Vicente de Gonzaga se le llevó á Mantua, donde Taso compuso su tragedia de *Turismundo*, mas no probándole el clima, pasó á Roma y á Nápoles y allí, en el convento de Monte-Oliveto, escribió la *Jerusalén conquistada*, eco débil de la *Jerusalén libertada*. El papa Clemente VIII le llamó entonces á Roma para recibir en el Capitolio la corona triunfal; fué perfectamente acogido y hospedado en el Vaticano; pero antes de la ceremonia se apoderó de él la calentura; hizo le llevasen al convento de San-Onofre y allí murió el 25 de abril de 1595. Pio IX le ha hecho erigir un monumento en la iglesia de aquel monasterio. La *Jerusalén libertada* se ha traducido en todas las lenguas de Europa. Las principales traducciones francesas son: en prosa, las de Vigenere, 1595; de Mirabaud, 1724; de Lebrun, duque de Plasencia, 1774; de Panckoucke y Framery, 1785; de Mazuy, 1844; de Philipon de la Madeleine; de Aug. Desplaces; en verso, las de Duvignau, 1595; de Sablon, de Le Clerc, de Montenclos, de Baour-Lormian, 1759 y 1819; de Artaud, 1818; de Tannay, 1845, de Lechat, 1863, etc. Taso escribió, además de las obras citadas, madrigales, sonetos, los *Siete días de la creación*, poema que encierra bellas descripciones; una comedia jocosa, *Intrigas de amor*, *Discursos filosóficos*, *Cartas*, etc. Sus *Obras completas* se han publicado muchas veces: la mejor edición es la de Rosini, 1821-1832, Pisa, 33 tom. en 8º; hay una buena edición de *Opere scelte*, Milan, 1823-25, 5 tom. en 8º.

Tassel (RICARDO), pintor, nació en Langres, hacia 1580, murió en 1660. Fué á Italia, á pié y pidiendo limosna, para concluir sus estudios; fué discípulo del Guido, y desde entonces manifestó gran disposición. Después que volvió á Langres, nunca quiso salir de allí. Se elogia su colorido, la gracia del ropaje, y la riqueza de su composición. Sus obras se hallan principalmente en Langres, en Troyes y en Dijon.

Tassillon, duque de Baviera, 748-788, el último Agilolungo; casó con Luitperga, hija de Didier, rey de los Lombardos. Formó una liga temible contra Carlomagno, en la que entraron los Avaros, los duques Lombardos y Adalgiso, hijo de Didier. Fué preso, juzgado y sentenciado á muerte por la dieta de Ingelheim en 788. Carlomagno conmutó la pena por prisión perpetua y murió en la abadía de Jumièges.

Tassin (RENATO PRÓSPERO), erudito francés, nacido en Lonlay la Abbaye, cerca de Domfront (1637-1777), profesó en los Benedictinos de Jumièges, y fué el íntimo amigo de Francisco Toussaint. Escribió: *Nuevo Tratado de diplomacia, por dos benedictinos*, 1750-65, 6 tom. en 4º, verdadero tesoro de erudición; Toussaint murió mientras se imprimía el segundo tomo; *Historia literaria de la congregación de San-Mauro*, 1770, en 4º, libro muy estimado, etc., etc.

Tassissudon, ciudad del Bután, en un valle del Himalaya oriental, junto al Tchín-Sian, á corta distancia de Punakha, capital del país, y á 600 kil. N. E. de Calcuta. Muchos elefantes en las cercanías.

Tassoni (ALEJANDRO), literato italiano, nacido en Módena (1565-1635). Fué secretario del cardenal Ascanio Colonna, 1599, y después empleado por el duque de Saboya, Carlos Manuel, 1613, y por el cardenal de Saboya. Por último, Francisco I, duque de Módena, le dió el título de consejero y una pensión, en 1632. Se hizo muchos enemigos por su carácter iracundo y su espíritu mordaz. Escribió: *Quesiti*, 1601-1608, ó *Varietà di pensieri*, 1612, en 4º; *Considerazioni sopra le rime del Petrarca*, 1609, en 8º; la *Secchia rapita*, 1622, en 12º, poema heroico-cómico, en 12 cantos, en que celebra la guerra hecha en el siglo XVI por Módena á Bolonia, con motivo de haberse llevado los Modeneses un cubo de un pozo. En esta obra trivial y de amena facilidad, abundan el buen humor y los rasgos satíricos. La mejor edición es la de Muratori, 1744, traducida al francés por P. Perrault, 1678, 2 tom. en 12º, é imitada en verso por Creuzé de Lesser, 1796, en 18º.

Tatar Bazardiyk, ciud. de la Turquía europea, en el eyaleta de Edreneh y el livah de Filipópolis, á 38 kil. O. de esta ciudad, junto al Maritza (Tracia); 8,000 hab. Aguas termales.

Tátaros. V. TÁRTAROS.

Tatichchef (BASILIO NIKITICH), historiador ruso

(1686-1750), al que Pedro el Grande mandó á estudiar al extranjero. Estuvo encargado de inspeccionar las minas del Oural y de Suecia. La emperatriz Ana le nombró gran maestro de la corte y director general de las minas de la Siberia. Perdió su valimiento con Isabel, hallándose de gobernador de Astrakan. Escribió una *Historia rusa desde los tiempos antiguos*, publicada con muchos intervalos, 1764-1848, en 5 tom. en 4º; queda en Ivan el Terrible.

Tatienses. V. TICIANOS.

Tatra (Montes), parte de la cordillera de los Cárpatos occidentales, en el nacimiento del Waag y del Dunajec. En estas montañas están las mas altas cumbres de toda la cordillera; el pico de Gerlsdorf (2,618 metros), y el de Lomnitz (2,600 met.). Están comprendidos en la línea de división de las aguas de Europa.

Tatsien, ciud. de la prov. de Sse-Tchuan (China), gran plaza de comercio entre la China y el Tibet. Té en rama, almizcle y ruibarbo.

Tatta, ciud. del imperio de Marruecos en la parte meridional; 10,000 hab. Gran mercado de la comarca llamada Draa.

Tattah ó Tatak, ciudad del Indostan inglés, en el Sind y en la presidencia de Bombay, al principio del Delta del Indo; 18,000 hab. Fábr. de sedería y de cotonadas.

Tauber, rio de Alemania; corre hacia el E. y después hacia el N., desde los Alpes de Suabia hasta el Mein, en el que desagua, habiendo corrido 130 kil., atravesando el Wurtemberg, la Baviera y Baden.

Taufencios, pueblo del ant. Epiro, en la costa del Adriático, junto á Epidamna ó Dirraquio.

Tauler (JUAN), místico alemán, nacido en Estrasburgo (1290-1361). Fué de la orden de Santo Domingo; estudió en Paris, y cuando volvió á Estrasburgo formó parte de la cofradía de los *Amigos de Dios*, y predicó la reforma de las costumbres en Alemania y en Italia. En vano intentaron hacerle pasar por hereje, pero el obispo Bertoldo le desterró. Siguió predicando la *verdadera pobreza*; la unión íntima del hombre con el Criador, único ser realmente existente; sin cuidarse y aun sin sospechar las consecuencias de sus principios. Se le considera como el primer orador sagrado de su tiempo en Alemania. Sus *Sermones* se imprimieron en Leipzig, 1498, en 4º. También escribió: *de la Imitación de la vida de pobreza del Cristo*, libro que tradujo al francés Lomenie de Brienne, 1635, en 4º; *Profecías sobre las muchas plagas y herejías*, etc. La mejor edición crítica de las *Obras de Tauler* es la de Kasseder, Francfort, 1822-24, 2 tom. en 8º.

Taulignan, villa del canton de Grignan, en el distr. de Montelimar (Francia). Seda, loza, aceite; 2,310 hab.

Tauraturgos, nombre generalmente aplicado á los que hicieron milagros; se toma en bueno y en mal sentido.

Taunay (NICOLÁS ANTONIO), pintor, nacido en Paris (1755-1830), hijo de un pintor en esmalte de la manufactura de Sevres, discípulo de Brunet y de Casanova, se perfeccionó en Roma. En 1815 le llamó Juan VI al Brasil para la creación de una academia de bellas artes. Dejó muchos cuadros notables por su hábil composición y su vigoroso toque, que se encuentran en los sitios reales de Portugal y del Brasil, en Fontainebleau, en Versalles y en el Louvre.

Taunay (Augusto), estatuario, hermano del anterior, nacido en Paris (1769-1824), discípulo de Moitte, ganó el premio de Roma, en 1792, acompañó á su hermano al Brasil, y allí murió. Dejó: la estatua de *Lasalle*, en Versalles; el busto de *Ducis*, en el salon de descanso del Teatro Francés; una pequeña estatua de *Napoleon*, de pié y cruzado de brazos; dos *Famas* y el *Coracero*, en el arco de triunfo del Carrousel; la estatua de *Camoens*, en el Brasil, etc.

Tauton, ciudad de Inglaterra, á orillas del Tone, á 62 kil. S. O. de Bristol (Somerset); 14,000 hab. Iglesia de Santiago. Sedería, lanería.

Tauton, ciudad de los Estados Unidos, á 70. kil. S. de Boston (Masachusetts); 41,000 hab. Fraguas, cotonadas.

Tauern ó Hohe-Rhoen, cordillera de la Alemania del Norte, que forma la parte meridional de los Rhöne-Gebirge, entre el Verra al E. y el Fulda al O. Las principales cumbres son: el Kreutzberg (920 metr.), el Wasserkuppe (936 metr.), el Dammersfeld-kuppe (919 metr.) y el Milseburgo (1,068 metr.). La cordillera

arranca de la Sajonia ducal y cubre el ant. electorado de Hesse.

Táurida, gobierno de Rusia, al S., confina con los de Yekaterinoslav y de Kerson al N. y al N. O.; con el mar Negro y el de Azov al S. y al E. Se compone de la Crimea y de un territorio que se prolonga al N. del istmo de Perekop. Tiene 63,553 kil. cuadr. y 705,000 hab. Capit. *Simferopol*. Las princ. ciud. son: Baktchi-Sarai, Eupatoria, Caffa, Kertch, Yenicalé, Perekop, Sebastopol, en la península, y Berdiansk en la steppa del N. (V. *Crimea*.)

Taurico (Quersoneso), hoy *Crimea*. V. QUERSONESO.

Taurinos, *Taurini*, pueblo de la ant. Galia cisalpina, entre los Alpes Cocianos y el Tanaro; capit., *Augusta Taurinorum*, hoy Turin.

Tauris, ciudad de Persia, capit. de la prov. de Aderbaidjan, cerca del lago de Urmiah, á 550 kil. N. O. de Teheran; 110,000 hab. Hace un comercio bastante considerable, por medio de caravanas, con Inglaterra y Francia. Trébisonda es el puerto de embarque de las mercancías, que también manda á la India, por Teheran, y á Rusia, por Tiflis. Exporta café, aúil, azafran, tubos de cerezo, frutas secas, seda, algodón, lanas, alfombras y chales. También la llaman *Tebritz*. El califa Harun-al-Raschid la fundó á fines del siglo VIII. En 1721 la arruinó un terremoto.

Tauriscos, *Taurisci*, pueblo celta que emigró hacia el Danubio, y fué á establecerse después cerca de Aquilea en Italia. Había otros *Tauriscos* en los Alpes, en Tracia y en Dacia.

Táuro, 2º signo del zodiaco. Era (según la Fábula) el toro que arrebató á Europa.

Táuro, cordillera del Asia Menor. El Táuro forma el declive meridional de aquella península; se abre en el Mediterráneo y se compone de una serie de mesas escarpadas, cubiertas de bosques dilatados y cortados en todas direcciones por gargantas y desfiladeros; la altura media es de 2,900 metros. Uno de los principales desfiladeros es el Kulek-Boghaz ó Puertas de Cilicia, por el que pasa el camino que va de Capadocia á Tarso y de Scútari á Damasco. Es un paso estrecho con unos muros de roca, á cada lado, de 100 piés de altura.

Táuro (Antí), cordillera del Asia Menor; forma el declive de aquella península, dirigiéndose del S. O. al N. E. desde la extremidad oriental del Táuro, hasta el nudo de Erzerum, en Armenia; se inclina rápidamente junto al Seihun, por el lado del O. y se extiende en pendientes suaves al E., por el lado del Eufrates.

Tauroloto (de ταύρος, toro, y βολή, efusión), sacrificio de expiación entre los Romanos, en tiempo del Imperio; especie de regeneración mística por medio de un bautismo de sangre de toro. El que ofrecía el sacrificio, ya para sí, ya para alcanzar larga vida al emperador, se metía en una zanja, cubierta por un tablado con agujeros; el sacrificador degollaba un toro en este tablado, cuya sangre caía sobre el cuerpo del que estaba debajo.

Táuro Indico. Los antiguos geógrafos deban este nombre á las cordilleras que suponían extenderse desde el Táuro de Cilicia hasta el extremo oriental del Asia, siguiendo los 36º de latitud N. Así llamaban á los montes Nifates, á los Paropamisos ó Cáucaso Indio, á los montes Emodos y al Imaus.

Tauromenio, ciudad ant. de Sicilia, en la costa oriental, á la falda del monte Táuro, colonia de Zancle. Reemplazó á Naxos, destruida por Dionisio el Antiguo. Rupilio la tomó en la primera guerra servil, 132 ant. de J. C. — V. TAORMINA.

Táuros, ant. pueblo del Quersoneso Táurico, probablemente de origen escita; los Táuros inmolaban los extranjeros á sus divinidades. También los llamaban *Taurosцитas*.

Tausen (JUAN), nacido en la isla de Fionia, en Dinamarca (1494-1561). Fué de los que introdujeron el cristianismo en Dinamarca, y llegó á ser obispo de Ripen.

Tauste, villa de España, en la prov. y á 40 kil. N. O. de Zaragoza, á 6 kil. de la orilla derecha del Ebro. Lanería ordinaria, salitre, jabón; 2,700 hab.

Tauste, canal que sale del Ebro, en Navarra, y concluye en el canal de Aragón, en la provincia de Zaragoza. Tiene 48 kil. de longitud.

Tavai-Punamu, ó mas bien **Te-Wahi-Punamu**, es decir, la *Isla del Sur*, una de las dos grandes

islas de la Nueva Zelandia. V. ZELANDIA (NUEVA).

Tavannes, villa del canton y á 34 kil. N. O. de Berna (Suiza) en el Jura; 1,600 hab.

Tavannes (GASPAR DE SAULX, señor DE), nacido en Dijon (1509-1573), de una familia de Borgoña, conocida desde el siglo XI y que toma su nombre de un castillo que está á 5 leguas de Dijon. Adoptó el nombre de su tío, Juan de Tavannes, que le hizo entrar en los pajes de Francisco I. Quedó prisionero en Pavia, pero los Españoles le dieron libertad sin rescate. Se distinguió despues en todas las guerras de la época; y fué el compañero del joven duque de Orleans. Se ilustró en Cerisoles, 1544; fué gentil-hombre del rey, y mariscal de campo en 1552. Se apoderó de Metz por una hábil estratagemá; contribuyó al buen éxito de Renti, 1554; pero se alejó de la corte por haberse declarado enemigo de Diana de Poitiers; sin embargo, fué uno de los jueces en el torneo en que pereció Enrique II. Tavannes, en sus mandos en el Delfinado, Provenza y Leonesado, y en Borgoña, combatió con ardor y convicción todas las tentativas de insurrección de los protestantes; con todo, en 1568, encargado por Catalina de Médicis de prender á Condé y á Coligny en el palacio de Noyers, no quiso prestarse á una insidia, y les avisó. Estuvo encargado de dirigir al duque de Anjou en la tercera guerra civil, siendo el verdadero general en las jornadas de Jarnac y de Moncontour, 1569. Elevado á mariscal de Francia en 1569, fué de los principales consejeros de la corona y tomó parte en la matanza de la San Bartolomé; pero se ha exagerado de un modo extraño su participación en aquellas tristes jornadas. Contuvo cuanto pudo el saqueo é hizo cesar la mortandad. Fué nombrado gobernador de Provenza y almirante de los mares de Levante. Murió en el palacio de Sully, cerca de Autun. Dejó cuatro *Advertencias al rey*, insertas á continuación de las *Memorias* de su vida, publicadas por su hijo segundo.

Tavannes (GUILLERMO DE SAULX, conde DE), primogénito del anterior (1553-1633), ahijado de Carlos IX y despues su gentil-hombre de cámara, combatió en Jarnac. Fué teniente general en Borgoña, despues de su padre; se pronunció contra la Liga; sirvió con lealtad á Enrique III y á Enrique IV; se distinguió en el combate de Fontaine-Française, y despues se retiró á sus posesiones, donde escribió: *Memorias de muchas cosas sucedidas en Francia, en guerras civiles, desde 1560 hasta 1596*, Lyon, en 4º, reproducidas en las colecciones de Memorias sobre la Historia de Francia.

Tavannes (JUAN DE SAULX vizconde DE), hermano del anterior, nacido en Paris (1555-1629). Desde su niñez se declaró contra los protestantes; siguió al duque de Anjou al frente de la Rochela y de la Polonia; pasó á Moldavia y quedó prisionero de los Turcos. Cuando volvió á Francia, en 1575, se distinguió en el combate de Dormans. No obstante el favor que le manifestaba Enrique III, se lanzó al partido de los católicos exaltados, combatiendo encarnizadamente á Enrique III y despues á Enrique IV, y recibió de Mayena el baston de mariscal y el gobierno de Borgoña, 1592, combatiendo allí tres años contra su hermano Guillermo y entregándose tarde y de mala gana; así fué, que no quiso, acompañar al rey al sitio de Amiens; fué encerrado en la Bastilla, pero logró fugarse. Este es el verdadero autor de las *Memorias sobre el mariscal de Tavannes*, que se imprimieron en el palacio de Sully, tirándose pocos ejemplares, y solo en 1657, en Lyon, se dieron al público. Se han reproducido en las colecciones de Petitot y de Michaud.

Tavastehus, ciudad de Rusia, capit. del gobierno del mismo nombre, á 140 kil. N. O. de Helsingfors, en el gran principado de Finlandia; 1,500 hab. Arsenal. El gobierno de Tavastehus, al N. del de Niland, tiene 21,584 kil. cuadr. y 200,000 hab. Muchos lagos, ganado, cáñamo y lino. Ciud. princ. *Gustavstern*.

Tavay. V. TAVOY.

Taverna, *Taberna*, ciudad de la Calabria Ulterior 2ª (Italia), á 16 kil. N. de Catanzaro. Hay en las cercanías talco y lápiz-plomo. — Patria del pintor Preti; 2,000 hab.

Tavernier (MELCHIOR) grabador flamenco, nacido en Amberes (1544-1641), hijo de un artista que estableció en Paris un comercio de mapas geográficos. Fué grabador é impresor del rey, para el grabado en dulce, 1618. Hizo mapas que son muy buscados.

Tavernier (MELCHIOR), grabador, sobrino del anterior, nacido en Paris (1594-1665); fué tambien grabador del rey. Dos mapas suyos se conocen: *el reino de Austrasia, y la Francia en 12 hojas*.

Tavernier (JUAN BAUTISTA), viajante, hermano del anterior, nació en Paris en 1605, murió en Copenhague en 1689. Sacó su afición á los viajes de la casa misma de su padre, grabador-geógrafo. Recorrió la mayor parte de las comarcas de Europa, cuyos idiomas aprendió fácilmente. En 1636 fué á Constantinopla y á Persia, de donde trajo tejidos y piedras finas que vendió con gran lucro. Luego que aprendió con el diamantista Goisse, cuya hija tomó por esposa, el arte de apreciar las piedras preciosas, hizo otros cinco viajes al Asia, muy productivos, pues en 1663, Luis XIV le compró por tres millones de diamantes. En 1669 fué ennoblecido. Compró la baronía de Aubonne, en Suiza; tuvo un palacio en Paris; llevó una vida de gran señor, y concluyó por arruinarse por la perfidia de su sobrino de Uzés, al que había enviado á Persia con un rico cargamento. Salió de Francia en 1687, probablemente porque era protestante. El elector de Brandeburgo le nombró director de una compañía de Indias, y murió en Copenhague cuando se preparaba para un nuevo viaje á Asia. *los Viajes de Tavernier á Turquía, Persia y las Indias*, 1676-1679, 3 tom. en 4º, los redactaron Chapuzeau y Chapelle; son curiosos, verídicos, y contienen interesantes detalles sobre las vías de comercio del Asia.

Tavira, *Balsa*, ciudad de Portugal, puerto sobre el Atlántico, en los Algarbes, á 280 kil. S. E. de Lisboa; 6,000 hab. Lagunas saladas, vinos, pesquerías.

Tavistock, ciudad de Inglaterra, á 58 kil. E. de Exeter, en el condado de Devon; 7,000 hab. Minas de hierro y de cobre, aguas minerales. Fundición de hierro. Patria del marino Drake.

Tavoy ó Tavay, prov. de la Indo China inglesa, dependiente de la presidencia de Calcuta, entre el golfo de Bengala al O. y el reino de Siam al E. Capit. *Tavoy ó Tavay*, á orillas del río de este nombre.

Taxilo, rey de la India setentrional, que tenía sus Estados entre el Indo y el Hidaspes; venció por Alejandro, que le trató con bondad. Tenia por capit. *Taxila*, á las márgenes del Indo, hoy *Attock*. — General de Mitridates, que fué vencido en Grecia por Murena, lugarteniente de Sila.

Tay, *Tavus*, río de Escocia, que nace en los montes Grampanios, pasa por Dunkeld y por Perth, forma el *Loch* (lago) *Tay*, y muere en el mar del Norte, en el golfo de *Tay*, despues de correr 150 kil. del O. al E.

Taya ó Thaya, río del imperio austro-húngaro, nace en los montes de Moravia, pasa por Znaim y por Lundemburgo, y se echa en el Morava, despues de un curso de 190 kil.

Tayef, ciud. de Arabia, á 100 kil. S. E. de la Meca, en el Hedjaz. Punto de peregrinación.

Taygeto, *Taygeta ó Taygetus*, cordillera del ant. Peloponeso, que se desprende de la altiplanicie de la Arcadia, al S. E., y concluye al S., en el cabo Malea. Cerca de Esparta se hallaba en el Taygeto una sima, llamada los *Apotetas*, adonde echaban á los niños impedidos. Hoy *Pentodactylon ó Monte di Maina*.

Taylor (JEREMÍAS), teólogo inglés, nacido en Cambridge (1613-1667). Fué capellan de Carlos I. Durante la guerra civil se vió perseguido por sus opiniones políticas y religiosas. En tiempo de la restauración fué obispo de Down y Connor, y despues vicecanciller de la universidad de Dublin. Casó con una hija natural de Carlos I. Sus *Sermones* se distinguen por la fecundidad de imaginación, á veces demasiado oriental. Sus muchos escritos teológicos se encuentran reunidos en 7 tom. en fol. y en 15 tom. en 8º, 1820-22.

Taylor (BROOK), geómetra inglés, nacido en Edmonton del Middlesex (1685-1731). Compuso desde 1708 una Memoria *Sobre los centros de oscilación*. En 1712 fué miembro de la Sociedad real de Londres, despues de haber publicado muchas y sabias memorias y un tratado, *Nuevos principios de perspectiva lineal*, trad. al francés, 1757, en 8º. En 1715, apareció su obra mas importante: *Methodus incrementorum directa et inversa*, en 4º, donde se encuentra el célebre *teorema de Taylor*, conquista de las mas preciosas del cálculo infinitesimal.

Taylor (TOMÁS), helenista inglés, nacido en Londres (1758-1835). Al mismo tiempo que desempeñaba

un modesto empleo en casa de un banquero, dedicaba sus ocios á la lectura de Platon y de Aristóteles, ó á hacer experimentos de química. Cuando fué conocido, pudo dar lecciones de idiomas y de matemáticas y entregarse enteramente á su pasión por los filósofos antiguos. Escribió: *Elements of a new method of reasoning in geometry*, 1780, en 4º; *On the Eleusinian and bacchic mysteries*, 1788, en 8º; *the Rights of brutes*, 1792, en 12º; *Theoretic arithmetics*, 1816, en 8º, etc. Son estimadas sus traducciones de *Himnos de Orfeo*, de los *Comentarios de Proclo sobre Euclides*, de *Pausánias*, de *Apuleo*, de *Máximo de Tiro* y de *Platon*, 5 tom. en 4º, de *Aristóteles*, 9 tom. en 4º, de *Seis Libros de Proclo sobre la teología de Platon*, de las *Obras escogidas de Plotin*, de *Pórfiro*, etc.

Taylor (ZACARÍAS), hombre de Estado americano, nacido en la Virginia (1784-1850). Pasó la mayor parte de su vida guerreando con los Indios del O., y en 1838 era general en jefe contra los Seminolas de la Florida. En la guerra contra Méjico, 1846, venció en Palo Alto y en Resaca de la Calma, tomó á Monterrey, y derrotó completamente á Santa Ana, en Buena Vista, el 23 de febrero de 1847. Propuesto por los whigs para la presidencia, fué nombrado, por gran mayoría, el 4 de marzo de 1849. Manifestó mucha lealtad; desaprobó la tentativa de Lopez contra Cuba, y murió el 9 de julio de 1850, sucediéndole M. Fillmore.

Ta-yuan, ciudad de la China, cap. de la prov. de Chan-Si, á 460 kil. S. O. de Pekin. Plaza fuerte y en otro tiempo cap. del imperio chino. Fabricación de sables, puñales, cuchillos y tijeras. Marco Polo la llama *Tagan Fu*.

Tehad ó Uangara, lago del Africa central, en el Sudán, entre los 12º 30' y 14º 25' lat. N., y 13º 20' y 18º long. E. Está orillado de inmensos pantanos, cubiertos de cañaverales, y poblados por fieras, elefantes, hipopótamos, búfalos, jabalíes, leopardos y antílopes. Estos pantanos se inundan en la estación de las lluvias. Lo descubrieron Denham y Clapperton en 1823.

Tehadda, nombre que se da algunas veces al Binaé, aunque sin razon; gran río que viene del llano de la alta Africa, corre del E. al O. y desagua en el Níger; su principal afluente es el *Faro*.

Tehadir-Dagh, montaña de Crimea entre Simferopol y Sebastopol; 1,600 metros.

Tehagain ó Sagain, ciud. de la Birmania, á orillas del Irauaddy, frente á Ava y muy cerca de Amarapura. Gran comercio.

Tehakar, territorio de la Mongolia china, en la Charra Mongolia. Numerosos rebaños de bueyes, carneros, camellos y caballos, pertenecientes al emperador de la China. En las inmensas tierras de pasto viven generalmente las tropas de los Ocho Estandartes, soldados pastores.

Tehala-Kaleh, ciudad del vilayeto de Anatolia (Turquía asiática), junto á los Dardanelos. Gran centro de fabricación de buena loza y alfarería.

Tehaldiran ó Tehaldir, llano al N. O. de Táuris (Azerbaijan), en el que Selim I batió á los Persas en 1514.

Tehanak-Kallesi, ciudad de la Turquía asiática, junto al estrecho de los Dardanelos, á 50 kil. S. O. de Galipoli; 4,500 hab.

Tehanargar, ciudad del Indostan, á orillas del Ganges, á 34 kil. S. E. de Benarés, en la presidencia de Calcuta; 18,000 hab.

Tehanderli, ant. *Pitana*, villa del vilayeto de Aidin (Turquía asiática), en el golfo de su nombre, á 65 kil. N. O. de Esmirna.

Tehandra, dios indio, la luna personificada, que preside las aguas, las lluvias y las yerbas medicinales.

Tehang-Kué, es decir, *Imperio del Centro*, nombre que daban los Chinos á su país. Para todos los nombres geográficos que principian por *Tchang*, véase *Chang*.

Tehar-Dagh. V. ESCARDO.

Tehecos, pueblo eslavo, establecido en la Bohemia desde el siglo V, y que dió su nombre á todos los habitantes de la misma raza que habitan aquel país. Son 4,700,000 almas. La Rusia procura separarlos del Austria, en nombre del panslavismo.

Tche-Kiang ó Tsien-tang, río de la China, que riega la provincia de este nombre y la ciudad de Hang-tcheu célebre por el formidable reflujo que se

experimenta en su embocadura despues de la luna llena.

Tche-Kiang, prov. marítima del imperio chino; cap. *Hang-tcheu*. Tiene 92,383 kil. cuadr. y 8 millones de hab. La atraviesa el Canal Imperial. Ciudades: Hu-tcheu, Kia-hing y Ning-po. Conflina al N. con las provincias de Kiang-nan y de Kiang-su; al E. con el mar; al S. con la provincia de Fu-Kian, y al O. con la de An-Koei.

Tche-li ó Tehi-li ó Pe-tche-li, prov. del imperio chino, al N. de la China propiamente dicha. Tiene 148,357 kil. cuadr. de superficie y 37,000,000 de habitantes. Capit., Peking; las ciudades princ. son: Tung-tcheu, Tien-tsin y Ta-Ku. El golfo de *Tche-li* lo forma el mar Amarillo, en la costa oriental de la China.

Tchenab ó Tchinab, ant. *Acesines*, río del Indostan; nace en el Himalaya, atraviesa el Pendjab, pasa por Multan, y muere en el Indo, despues de correr próximamente 1,400 kil. del N. E. al S. O. Recibe por la derecha el Djelam, ant. *Hidaspes*, y por la izquierda el Ravi, ant. *Hidraotes*.

Tcheremisos, una de las tribus finesas orientales que habitan la Rusia europea. Son 200,000 almas que siguen la Iglesia griega y habitan los gobiernos de Kazan y de Simbirsk.

Tcherkask (Novo), ciudad de Rusia, capit. del gobierno de los Cosacos del Don; 15,000 hab. La fundó en 1806 el hetman Platov. Obispado, gimnasio, arsenal.

Tcherkeses, tribu del Cáucaso, sometida á la Rusia desde 1864, cuyos individuos son probablemente de origen escita. Sus armas, excepto el fusil, y sus trajes son los de los antiguos escitas. La mayor parte de los moradores fueron trasportados ó emigraron á Turquía.

Tchernaya, pequeño río de Crimea, que desemboca en la bahía de Sebastopol. Derrota de los Rusos en el puente de Traktir por los Franco-Sardos el 16 de agosto de 1855.

Tchernigov, ciudad de Rusia, capit. del gob. del mismo nombre, junto al Desna, á 1,100 kil. S. de San Petersburgo; 10,000 hab. Arzobispado griego. El gobierno de Tchernigov confina con los de Smolensko, Orel, Kursk, Pultava, Kiev, Minsk y Mohilev. Tiene 52,401 kil. cuadr. y 1,600,000 hab. Ciud. princ. Niejin. Terreno llano; cereales y ganado.

Tchernowitz. V. CZERNOWITZ.

Tchesmé, ant. *Cyssus*, ciudad de la Turquía asiática (Anatolia), puerto en el Archipiélago, en lo interior del golfo del mismo nombre, frente á la isla de Chio. La armada rusa, mandada por Alejo Orloff y el almirante inglés Elphinston, quemó allí la armada Turca en 1770.

Tchetchens, tribu caucásica del imperio ruso, que habita el vertiente N. de la cordillera, hácia el E., sometida á los Rusos desde 1859. Muchos de esta tribu emigraron á Turquía en 1865, donde han perecido del tifus, del cólera y de la viruela. En el Cáucaso hay próximamente 75,000 individuos.

Tehi-li. V. TCHI-LI.

Tehilbrum, sitio célebre de peregrinación, cerca de la embocadura del Colerun, en el Carnático, presidencia de Madrás (Indostan).

Tehil-Minar ó las 40 columnas, nombre persa de las ruinas de Persépolis.

Tchinab. V. TCHENAB.

Tchin-kiang, ciudad fortificada de la China, junto al Yang-tse-kiang, en la prov. de Kiang-su; abierta á los Europeos.

Tching-tou, capit. de la prov. de Sse-tchuan (China), ciudad de las mejores del imperio.

Tchiprovatz, ciudad de Turquía, en el eyaeto y á 92 kil. S. de Widdin (Bulgaria). Obispado griego del primado de Bulgaria.

Tchitagong. V. ISLAM-ABAD.

Tchitchagof (PABLO VASILIEVITCH), almirante ruso (1767-1849), hijo de un distinguido almirante, se educó en Inglaterra, y alcanzó sus grados por su mérito; siendo nombrado por Alejandro I almirante y ministro de Marina. Mandó el ejército de Moldavia en 1812, y volvió para cortar la retirada de Moscou, mas no pudo impedir que Napoleón pasara el Beresina. Obtuvo una licencia ilimitada, y se hallaba en Italia cuando el czar Nicolás mandó volver á sus tierras á todos sus súbditos, bajo pena de confiscación; él creyó poder eximirse, pero sus bienes fueron inmediatamente

confiscados. Entónces se hizo naturalizar inglés y vivió en Francia. Sus *Memorias* se publicaron en Berlín y despues en París.

Tehudas, es decir, *hrujos*, nombre que los Rusos dan á los Fineses.

Tehudskoe. V. PEIPUS (LAGO).

Tehugniev, ciudad de Rusia, en el gob. y á 35 kil. de Karkov; 2,000 hab. Gran comercio de pieles curtidas.

Tehu-Kiang ó Tigre, es decir, *el río de las perlas*, río de China que pasa por Canton y cuya embocadura se llama Hu-men ó la boca del Tigre.

Tehuktchis, tribu ugriana de la Siberia del N. E. que se compone de 8,000 individuos.

Tehuvacos, pueblo perteneciente al grupo de los Fineses orientales ó uralianos. Habitan en la Rusia europea el gob. de Cazan, en número de 370,000.

Tea, río de España, afluente del Miño, por la orilla derecha, en la prov. de Pontevedra, frente á la ciudad portuguesa de Valencia; corre 40 kil. Tiene dos puentes. Puenteareas y Fillaboa.

Teaki, Teaki ó Theaki, ant. *Itaca*, una de las islas jónicas, al N. E. de Cefalonia; 10,000 hab. Capit. *Vathi*. V. IRACA.

Teano, villa del reino de Italia, á 23 kil. N. de Capua, en la Tierra de Labor (ant. reino de Nápoles); 4,000 hab. Obispado. Aguas minerales. Anfiteatro. Antigua *Teanum Sidicinum*.

Teanum Apulum, hoy *Ponte Rotto*, ciudad de la ant. Apulia, junto al Trento.

Teanum Sidicinum, hoy *Teano*, ciudad de la ant. Campania, capit. de los Sidicinos. Los Samnitas fueron á sitiaria, 343 ant. de J. C. y se volvieron contra los Capuanos que iban á socorrerla; lo que dió motivo á la guerra del Samnio.

Teatinos, congregacion de clérigos regulares ó *Congregacion de Letran*, establecida en 1524 en Chieti (en otro tiempo *Teate ó Theate*), ó mas bien porque J. P. Caraffa, su fundador, era arzobispo de Chieti, despues papa con el nombre de Paulo IV. Esta Orden subsistia sin fondos y sin rentas y hasta se prohibia la eustacion; únicamente contaba con las limosnas, y jamás fué muy numerosa. Los teatinos predicaban, visitaban á los enfermos y presos, asistían á los reos condenados á la pena capital, etc. Se distinguieron tambien por su celo contra los herejes.

Teate, ciudad del ant. Samnio, capit. de los Marucinos, junto al Aterno; hoy *Chieti*, donde se instituyó la Orden de los *Teatinos*.

Teatro Francés ó Comedia Francesa, teatro de París, donde una sociedad de cómicos, llamados *cómicos ordinarios del Emperador ó del Rey*, representa tragedias, comedias y dramas. A principios del siglo xvii el *Teatro del palacio de Borgoña* gozaba de gran reputacion. En 1659 la compañía de cómicos, que formó Moliere, fué admitida para representar en el Louvre, á presencia de Luis XIV, y el rey le dió un palacio próximo al Louvre, para que construyesen una sala de espectáculo, que fué el *Teatro del Petit-Bourbon*. Esta compañía pasó despues al *Teatro del Palais-Royal* y tomó el título de *compañía real*. En 1680 se reunieron las dos compañías, de Moliere y del palacio de Borgoña, y representaron en el Juego de Pelota de la calle de Fossés-de-Nesle, frente á la calle Guenegaud; y desde entónces se llamó la *Comedia Francesa*. En 1687, cuando los señores de la Sorbona tomaron posesion del palacio de las Cuatro Naciones, obligaron á los cómicos á marcharse, y estos se establecieron en la calle de Fossés-Saint-Germain-des-Pres (hoy de la Antigua Comedia), frente al café Procopio, donde estuvieron hasta 1770, y despues fueron á representar al teatro de las Tullerías, que el rey les cedió, hasta 1782, en que se trasladaron al punto que hoy es el Odeon; y cuando se quemó este teatro en 1799, se instalaron en la calle Richelieu, en el *Teatro de Variedades divertidas*.

Teba, villa de España, en la prov. y á 60 kil. N. O. de Málaga, part. de Campillos; 4,200 hab. Título de condado que lleva la ex-emperatriz de los Franceses.

Tebaida, ó *Alto Egipto*, parte meridional del antiguo Egipto. Vastos desiertos se extendian, como hoy, al E. de la cordillera Arábica y al O. de la cordillera Libica, que se prolongaban por la orilla del Nilo. Allí se retiraron los primeros solitarios cristianos. Hoy *Said* y parte S. del *Uestanieh*. Hubo en el siglo iii desp. de J. C. una provincia romana de la *Tebaida*, que hacia parte de la diócesis de Egipto, y

comprendia todo el Alto Egipto. La metrópoli fué *Antinoc*.

Tébas, *Tpe*, ciudad del ant. Egipto, capit. de la Tebaida, *Diospolis Magna*; se extendia por ambos lados del Nilo, á los 26° lat. N. y 30° 17' long. E. — Era ciudad santa, por el culto de Ammon; importante estacion comercial, por su proximidad al Africa central, y gran plaza de armas, por estar cerca de los Etiopes. Estaba rodeada de un gigantesco muro, y tenia 100 puertas, por lo que se llamó *Tébas ó Hecatompilos*. Tébas de las cien puertas. Cambises, rey de Persia, la saqueó; Corn. Gálo, gobernador del Egipto, en tiempo de Augusto, la asoló, y la dominacion de los Arabes completó su ruina. En el terreno que ocupó su recinto se hallan los pueblos de *Medinet-Abu*, á la orilla izquierda; y *Lugsor* y *Karnak* á la derecha. Las ruinas de esta gran ciudad, conservadas por la solidez de los materiales y lo seco del clima, son tal vez las mas imponentes que nos haya dejado la mano del hombre. Allí se ven aun el templo y el hipódromo del *El-Akallch*, el *Memnonium* y el *Rhamseium* de *Medinet-Abu*, el gran templo de *Lugsor*, sostenido por mas de 200 enormes columnas y precedido de columnas y obeliscos de granito, la avenida de *Karnak*, orillada de esfinges, el gran salon del palacio, al que conducia la avenida, largo de 103 met., ancho de 51, alto de 23, y rodeado de 134 columnas. Vastas galerías, abiertas en las montañas próximas, servian de sepultura á los reyes y los habitantes; los sepulcros están cubiertos de esculturas y jeroglíficos.

Tébas, *Thebe*, ciud. de la ant. Grecia, al S. de la Beocia, en un llano fértil, defendida por la ciudadela ó *Cadmea*, edificada en una colina. Los Griegos atribuian la fundacion de Tébas al Fenicio Cadmo, cuyos descendientes son tan célebres en la mitología por sus trágicas aventuras: la muerte de Layo; el casamiento incestuoso de Edipo y Yocasta; la rivalidad de los dos hermanos Eteocles y Polinice; el amor de Antigona; la guerra de los siete jefes y la de sus hijos los Epigonos. El poder real fué derrocado en Tébas hácia 1126 ant. de J. C., sustituyéndole con un gobierno oligárquico, que las leyes de Filolao moderaron en el siglo vii. La ciudad ocupaba el rango mas elevado entre las ciudades de Beocia, pero representó un papel muy secundario, y muchas veces poco digno en los asuntos generales de la Grecia hasta despues del tratado de Antálcidas. En 332, el Espartano Fébidas se apoderó de la Cadmea por traicion; Esparta le censuró y él se quedó con la conquista; pero Pelópidas, desterrado tebano, tramó una conspiracion y libertó á su patria, 378. Tuvo la suerte de encontrar entónces para dirigirla uno de los mas grandes hombres de la Grecia, Epaminondas. Los Tebanos batieron á los Espartanos en Tespías, en Platea, en Tegira y en Leuctra, 371. Se hicieron dueños de la Beocia, preponderantes en la Grecia; y Epaminondas, su general, fué á buscar al enemigo al Peloponeso, donde hizo cuatro invasiones, mientras que Pelópidas batia á los de Tesalia, imponiendo á la Macedonia. Pero Epaminondas murió en Mantinea, y con él el poderío de su patria, la que antes de él nada era, y despues de él no fué ya nada. Filipo, rey de Macedonia, estando mucho tiempo en rehenes de Pelópidas, se instruyó con las lecciones de este. Se apoderó de la Fócide, con la ocasion de la guerra santa, 338, y amenazó á Tébas. Reunidos, á la voz de Demóstenes, los Tebanos y Atenienses, unos y otros quedaron vencidos en Queronea, 338. Dos años despues, al saber la muerte de Filipo, los Tebanos degollaron su guarnicion macedónica, pero Alejandro los castigó destruyendo su ciudad, sin respetar mas que la casa del poeta Pindaro, 335. Casandro la volvió á edificar, pero perdió toda importancia, y sus ciudadanos ya no fueron célebres sino por su indiferencia política, sus largos festines, y su escaso entendimiento. Se dejaron engañar y coger por el general romano T. Quincio Flaminio, y se aliaron con él contra Filipo III. Hoy es *Thiva*, capit. de una subdivision en el nome de Atica y Beocia.

Tebelen, ciudad de Turquía, en el vilayeto y á 150 kil. N. O. de Janina (Albania). Patria de Ali, bajá de Janina.

Tebesa, villa de Argelia, en la prov. y á 193 kil. S. E. de Constantina; 2,000 hab. Comercio de lanas. Era en la antigüedad una gran ciudad de comercio, en la frontera de Numidia, cerca del territorio de

Emporia; punto de reunion de las caravanas del Africa central, y de los mercaderes de Cartago y de Cirta. Se llamaba *Thevesta*.

Tebra (Santa Maria de), villa de España, con 1,500 h., en la prov. de Pontevedra (Galicia), part. de Tuy. Está situada en el valle de Tebra, abundante en frutos de toda especie.

Tebritz. V. TÁURIS.

Tecla (SANTA), virgen de Isauria, en el 1.º siglo, tal vez convertida por San Pablo; se salvó milagrosamente del martirio. La catedral de Milan le está dedicada. Su fiesta, el 23 de setiembre.

Tecmesa, hija del rey Frigio, Teleutas. Los Griegos la robaron y se la dieron á Ajax, hijo de Telamon.

Tectósagos, pueblos de la Galia Transalpina, capit. *Tolosa*. — Pueblo galo emigrado, que formó con los Troemas y los Tónistoboyos el pueblo de los Gálatas en Frigia.

Tech, *Tichs*, río de Francia, nace en los Pirineos, pasa por Prats de Molo, y se echa en el Mediterráneo, despues de un curso de 70 kil.

Tedjend, río de Persia, riega el Korasan, y recibe el Heri-Rood, que pasa por Herat.

Tefe, río de la América del S., nace en la Bolivia, en la sierra de Cochabamba, riega el Brasil, pasa por Tefe, y se echa en el Amazonas; corre 800 kil. próximamente.

Tegano ó Thegan, obispo de Tréveris, en el siglo ix. Escribió la *Vida de Luis el Piadoso*, que se encuentra en la coleccion de los Historiadores de la Francia.

Tegea, ciudad de la ant. Arcadia, al S. E. En su templo de Minerva Calciceo murió de hambre Pausanias. Patria de Aristarco, poeta trágico. Ningun vestigio queda de Tegea.

Tegira, ant. ciudad de Beocia. Oráculo de Apolo. Pelópidas ganó allí la primera victoria de los Tebanos contra los Espartanos.

Tegliath Falasar, rey del 2.º imperio de Asiria; reinó en Nínive de 742 á 724 ant. de J. C.; combatió con fortuna á los reyes de Siria y de Israel; hizo alianza con Acaz, rey de Judá, y se apoderó de la Siria y de la Palestina, al E. del Jordan.

Tegner (ISAÍAS), poeta sueco, nacido en Kirkerud en Warmeland (1782-1846). Huérfano á los diez años, se instruyó, en cierto modo, por sí solo. Estudió en Lund, donde llegó á ser profesor. Se ordenó en 1812; fué obispo de Wexicé en 1824, y se hizo célebre como profesor, como eclesiástico y como poeta. Se le considera como el jefe del renacimiento literario en Suecia. Sus *Obras* se han reunido en 6 tom. en 8.º, Estocolmo, 1847-48; las principales son: *el Canto de guerra de las milicias escandinavas*; *Pitt y Nelson*; *Svea*; *la Primera comunión*; el poema de *Axel*, y sobre todo la *Saya de Frithiof*. Han traducido muchos trozos de Tegner los señores Desprez, 1843, y Leozon-Leduc, 1850.

Tegoborski (LUCIS), economista polaco, nacido en Varsovia (1792-1857). Desempeñó con distincion diferentes empleos en el gobierno ruso de Polonia; fué cónsul general de Rusia en Dantzig; entró despues en el consejo del imperio y aun en el privado. Escribió: *Estudios sobre las fuerzas productivas de Rusia*; París, 1852-54, 4 tom. en 8.º; *de la Instruccion pública en Austria*; *de la Hacienda y del crédito público de Austria*; *Ensayo sobre las consecuencias eventuales del descubrimiento de los lechos auríferos en California y en Australia*, 1853, etc.

Tegucigalpa, villa de Honduras (Centro-América), cap. de depart., á 90 kil. S. E. de Comayagua; una de las mas florecientes de la república; 10,000 hab.

Teguise (San Miguel de), villa de España, cap. de la isla de Lanzarote (Canarias); 3,800 hab. Está situada en la falda de una montaña que domina el castillo de Santa Bárbara. Conserva un antiguo palacio de los marqueses del título de su nombre, y un vasto estanque donde se acopian aguas para toda la isla.

Tehama, país de la Arabia, á lo largo del mar Rojo, al S. O.; ciudades princ., Aden y Moka.

Teheran, capit. de la Persia y cap. de la prov. de Irak-Adjemi, á los 35° 40' 44" lat. N. y 49° 7' 15" long. E.; 100,000 hab. Residencia del shah de Persia. Fábricas de porcelana artificial, solicitada por el gusto de sus adornos. Es capital desde el reinado de Kerim-Khan, en el siglo último. En sus cercanías están las ruinas de la ant. *Rages*.

Tehuacan, ciudad del Estado y á 90 kil. S. E. de

Puebla (Méjico). Buena ciudad comercial, célebre ya en tiempo de los Aztecas.

Tehuantepec, ciudad de Méjico, en el prov. y á 250 kil. S. O. de Oajaca, cerca del Grande Océano, en el que tiene el puerto de Ventosa. Una compañía americana hizo un camino en 1858 que atraviesa el istmo de Tehuantepec, y reunió á Tehuantepec con Suchil, pequeña ciudad en el golfo de Méjico. Hay en proyecto un camino de hierro entre estos dos puntos.

Tehuantepec, istmo de Méjico, entre el golfo y el grande Océano. Le atraviesa una cordillera de 250 metros en su mayor altura. El Guazacoalco, navegable casi todo, facilita tambien la comunicacion de uno á otro mar.

Tehuantepec, golfo del Grande Océano, al S. E. de Méjico y al N. O. de Guatemala. Tiene 80 kil. de fondo, y 350 kil. del N. O. al S. E.

Teia ó Teyas, último rey de los Ostrogodos de Italia, elegido despues de la muerte de Totila, 552; quedó batido por Narses, y muerto al pié del Vesuvio, 553.

Teide, pico de la gran montaña de la isla de Tenerife, que por eso se llama indistintamente pico de Teide y pico de Tenerife. Es de figura cónica, encierra un volcan y tiene nieves perpétuas por su extremada altura, que es la mayor de España. En este pico fijaron los geógrafos el primer meridiano, como punto notable, ya por su forma ó altura, que se descubre á distancia de 200 kil., ya por ser las Canarias lo mas occidental del mundo antiguo (V. TENERIFE).

Teiturier (JUAN), músico del siglo xv, nació en Nivelles, abrazó el estado eclesiástico, y estudió con especialidad las obras de Guido. El rey de Nápoles, Fernando, le nombró su capellan y chantre de la capilla real. Estableció en Italia una célebre escuela de música, con Gafforio y Garneiro.

Teise, ant. *Tibiscus ó Pathyessus*, en húngaro *Tisza* (Theiss), río del imperio austro-húngaro; descende de los montes Cárpatos en Hungría, forma un semicírculo del E. al O., cambia de direccion en Tokay, corre del N. al S. por Szolnok, Szegedin, Zentha y Tittel, y desemboca en el Danubio por bajo de Sankemen, despues de correr 930 kil. próximamente. Recibe por la derecha el Bodrog, el Hernad y el Eger; por la izquierda el Szamos, el Koros y el Maros. En todo su curso inferior atraviesa un llano bajo, pantanoso y con frecuencia inundado.

Teissholz, ciudad del imperio austro-húngaro, en el comitat y á 48 kil. N. O. de Gœmœr (Hungría); 4,000 hab. Aguas minerales ferruginosas. Quesos.

Teixeira (PEDRO), viajante portugués, nació en el siglo xvi, murió en el xvii. Permanció mucho tiempo en Ormuz; recorrió el Asia oriental y volvió á Europa de Ormuz á Alepo, atravesando el Asia occidental. Publicó: *Relaciones de Pedro Teixeira, del origen, descendencia y sucesion de los Reyes de Persia y de Hormuz*, etc., Améres, 1610, 2 tom. en 8.º, en español.

Tejas, uno de los Estados Unidos de la América del Norte, confinando al N. con el Arkansas, al E. con la Luisiana, al S. con el golfo de Méjico, y al O. con la República de Méjico y el territorio del Nuevo Méjico. Capit. *Austin*. Tejas tiene 710,534 kil. cuad. y 810,218 hab. Al S. el terreno es llano y bajo; al N., quebrado; al N. O., altas llanuras, en parte desiertas. Ricas praderas, bosques á lo largo de los rios, de los que son los principales: el Red-River, el Sabino, el Trinidad, el Brazos, el Colorado, el Nueces, y el Río Grande del Norte, que forma la frontera O. Las tierras desmontadas de la pradera producen en abundancia algodón, azúcar, maíz, arroz, tabaco y frutas en la parte baja; trigo en los llanos. Muchos bueyes, y toros y caballos montaraces. Por la parte del Nuevo Méjico, es una region del todo estéril, el *Llano estacado*. Las ciudades son: Austin, Galveston, Huston y Matagorda. Los Españoles, venidos de Méjico, ocuparon Tejas á fines del siglo xvii. En 1821 un Americano del Missouri, Moses Austin, estableció allí una colonia. De 1824 á 1835, Tejas hizo parte de la República mejicana. En 1835 se sublevó poniéndose al frente el general Samuel Houston, y formó un Estado independiente hasta 1845, en que se hizo un Estado de la Union.

Tejeda, villa de la Gran Canaria; 2,000 hab. Está situada en terreno áspero y sitio elevadísimo, expuesto á violentos huracanes.

Tejeira. V. TEJEIRA.

Tekedempt ó **Tagdempt**, ciudad de Argelia, en la prov. y á 145 kil. S. de Oran, junto al alto Chelif. Capital de Abd-el-Kader, 1836 á 1841.

Telamon, héroe griego, hijo de Eaco, rey de Egina, tuvo que exatriarse despues de haber muerto á su hermano de un discazo. Casó con la hija del rey de Salamina, y reinó en la isla. Acompañó á Hércules al sitio de Troya; casó con Hesione; tomó parte en la caza del jabali de Calidon, y en la expedición de los Argonautas. Sus dos hijos, Ajax y Teucer combatieron al frente de Troya. A su regreso, Teucer, maldecido por su padre, fué á fundar Salamina en la isla de Chipre. Telamon se vengó de Ulises, rival de Ajax, atrayendo sus naves hacia unos escollos, contra los cuales se estrellaron.

Telamona, puerto de la Etruria antigua, al S. de la embocadura del Umbro.

Telde, villa de España, en la Gran Canaria. Com. de granos y de harina. Manantial de agua ferruginosa. Cultivo de tabaco de excelente calidad.

Teléfono, hijo de Hércules y de Angea. El rey de Misia le adoptó, y llevó los Misios al auxilio de Troya. Aquiles le hirió, pero se curó con un emplasto que Ulises compuso con el óxido de la lanza del héroe. Teléfono pasó al partido de los Griegos. Le honraban en el monte Partenio, en Arcadia.

Telégono, hijo de Ulises y de Circea, segun la fábula, fué expulsado por su madre, y arrojado por una tempestad á las costas de Itaca, donde mató á su padre, sin conocerle. Casó despues con Penélope, con quien tuvo un hijo, Italo. Dicen que fundó las ciudades de Túsculo y Prenesto.

Telémaco, hijo de Ulises y de Penélope. Veinte años despues de salir su padre para el sitio de Troya, fué á buscarle, guiado por Minerva, bajo la figura de Mentor. Cuando regresó de Itaca, despues de recorrer la Grecia, ayudó á Ulises á castigar á los pretendientes á la mano de Penélope. Emigró para evitar la prediccion del oráculo: de que Ulises moriria á manos de su hijo. A Ulises le mató Telégono (V. este nombre). Se atribuye á Telémaco la fundacion de Clusium. Fenelon le tomó por héroe de su poema.

Telemi (**San Luis de**), villa de la Confederacion Granadina, á 96 kil. N. O. de Pasto, á la orilla izquierda del *Telemi*, que corre 130 kil.; 2,200 hab.

Telentas ó **Telengutas**, pueblo de la Siberia meridional, cerca del Altai. Unos se dedican á la labranza y otros á la caza; pagan á los Rusos un tributo en pieles.

Telésforo, papa, griego de nacimiento. Fué anacoreta en un principio; sucedió á Sixto I, 127, y murió mártir bajo el poder de Adriano, en 139.

Telesila, poetisa griega, vivia en Argos, de 520 á 510 ant. de J. C. Se hizo célebre por sus poesías y su valor. A la cabeza de una banda de mujeres, contribuyó á rechazar á Cleombroto, rey de Esparta. Solo quedan de sus odas algunos trozos que recogieron Bergk, *Poeta lyrici graeci*, y Neue, *De Telesilla reliquis*, 1843, en 8º.

Telésio (BERNARDINO), filósofo y erudito, nacido en Cosenza (1509-1588). Estudió con aprovechamiento con su tío ANTONIO, humanista afamado; y en Pádua, Roma y Cosenza se declaró contra Aristóteles, con una especie de pasión, apelando, como á guías, á los sentidos y la naturaleza. Sus doctrinas se propagaron con rapidez por Europa, pero le suscitaron muchos enemigos; Gassendi y Campanella siguieron sus principios; fué uno de los precursores de Bacon. Escribió: *De Natura rerum juxta propria principia lib. II*, 1565, en 4º y en 9 lib., Nápoles, 1586, en fol.; *De his quae in aere flunt, et de terra motibus*, 1570, en 4º; *De Mari*, 1570, en 4º; *Varii de naturalibus rebus libelli*, Venecia, 1590, en 4º, etc.

Teligny (Luis CARLOS de), de una buena familia de Rouergue; se educó en casa de Coligny, que hizo de él un cumplido caballero, y le dió en casamiento á su hija Luisa, en 1571. Fué de las primeras victimas de la San Bartolomé.

Telmen ó **Telmiso**, ant. ciudad de la Lycia, en el Asia Menor, puerto á la embocadura del Glauco; hoy *Meis*.

Telo Martius ó **Telonis Portus**, ciudad de la Narbonense segunda (Galia), cerca del *Citharestes portus* (hoy Tolon).

Telos ó **Agatusa**, una de las Sporadas, en el

mar Egeo, cerca de la costa de Caria, hoy *Piskopi*, de los Turcos.

Telquines, pueblo primitivo de Grecia, que probablemente corresponde á la raza de los Pelasgos. Se les representa como diestros en trabajos de minas y ministros del dios Vulcano. Dicen estar en el Peloponeso, en Sicionia particularmente, en Creta y en Ródas, que se llamó *Telchinis*. Se hizo de esta gente unos genios malélicos que disponian de los elementos, destruian las cosechas, mataban los ganados, etc. Tienen cierta analogia con los Curetas; los Cabrios y los Dácilos.

Tell (GUILLERMO), el héroe popular de la Suiza; nació (segun la leyenda) en Burghen (Uri) y casó con la hija de Gualterio Furst, que juró en el Grutli, con Arnoldo de Melchthal y con Werner de Stauffacher, libertar su patria del yugo austriaco. Guillermo Tell no quiso hacer el saludo ó un sombrero que el baile Gessler habia hecho colocar en alto, en la plaza de Altorf; le prendieron y sentenciaron á que tirase, á la distancia de 120 pasos, á una manzana, hasta derribarla, y la cual pusieron sobre la cabeza de su tierno hijo, 1307. Acertó el tiro sin herir al niño, pero le guardaron prisionero, y el mismo Gessler le condujo al castillo de Kussnacht, por el lago de los Cuatro Cantones. Sobre vino una borrasca; Gessler hizo le quitasen las cadenas, y le confió el timon de la nave. Se dirige Tell hacia la orilla, salta á un terraplen (que aun se llama el *salto de Tell*), espera á su enemigo en el camino de Kussnacht, y le mata de un flechazo. En 1315 combatió en Morgarten y murió en Bingen, siendo recaudador de la iglesia, en 1354. Treinta y ocho años despues se edificó una capilla en el sitio donde habia estado su casa, y desde entónces se ha venerado su memoria en Suiza. Sin embargo, se ha negado la autenticidad de la historia de Guillermo Tell, pretendiendo se habia tomado de las leyendas escandinavas. Haller, hijo, escribió una *Disertacion para probar la falsedad de la historia de Tell*, y el autor de un escrito, intitulado: *Guillermo Tell, fábula dinamarquesa*, Berna, 1760, fué condenado á muerte por contumacia. Pero J. de Muller y Schiller han consagrado la leyenda, adoptándola, y Rossini la popularizó en su ópera de *Guillermo Tell*.

Tellez (BALTASAR), historiador portugués, nacido en Lisboa (1595-1675), de familia noble. Fué jesuita; enseñó bellas letras y teología, y estuvo de superior en la casa de San Roque. Escribió: *Summa universae philosophiae*, 1642, en fol.; *Chronica da Companhia de Jesus na provincia de Portugal*, 1645-47, 2 part. en fol.; *Historia geral da Ethiopia a Alta, ou Preste João*, 1660, en fol.

Tellez de Sylva (MANUEL), marqués de ALEGRETE, conde de Villamayor, escritor portugués, nacido en Lisboa (1682-1736). Se distinguió en las guerras de Pedro II, en España, pero se dedicó especialmente al cultivo de las letras. Fué secretario perpétuo de la Academia de la historia; insertando muchas *Memorias* en las actas de aquella sociedad. Tambien hay suyas: *Poemata*, Lisboa, 1722, en 4º; *Historia da Academia real da historia portugueza*, 1727, en 4º, etc.

Tellez (FR. GABRIEL), V. TIRSO DE MOLINA.

Tellier (LE). V. LE TELLIER.

Tello de Portugal (José de Epinosa y), hidrografo español, nacido en Sevilla (1763-1815), trabajó en muchos mapas hidrográficos, de las costas de España, y en muchas observaciones astronómicas en la América del Sur, en las Indias y en las Filipinas. Fué secretario de la direccion hidrográfica general, y uno de los colaboradores celosos de Tofino para el *Atlas marítimo de España*. Además de muchos mapas, publicó: *Memorias sobre las observaciones astronómicas, hechas por los navegantes españoles, en distintos lugares del globo*, Madrid, 1809, en 4º, etc.

Tema, ó **Thema**, quiere decir, *divisiones militares*. Se substituyó este nombre, en el imperio de Oriente, hacia mediados del siglo VIII, con el de provincias. Una legion defendia cada tema.

Temacin, ciudad del oasis de los Uled-Rir, en el Sahara argelino oriental; 3,000 hab.

Temascaltepec, ciudad de Méjico, á 100 kil. S. O. de Méjico. En otro tiempo minas importantes de plata. Manufacturas de algodón; 5,300 hab.

Tembladores. V. CUÁCAROS.

Tembleque, villa de España, en la prov. y á 33 kil. S. E. de Toledo. Fábr. de salitre; com. de granos y de carbon; 4,000 hab.

Temeno, jefe heráclida que, á la cabeza de los Dorios, invadió el Peloponeso, hacia 1190 ant. de J. C. En el reparto recibió la Argólida.

Temes (EL), rio del imperio austro-húngaro; nace en los Cárpatos, riega Temesvar y Lugos y muere en el Danubio, despues de correr 450 kil.

Temesvar, ciudad fortificada del imperio austriaco, junto al Temes, en terreno pantanoso, á 350 kil. S. E. de Buda (Hungria), capit. del banato de Temesvar; 33,000 hab. Obispados católico y griego; seminario, colegio, arsenal. Fábricas de paños, lienzo y curtidos. Centro de un comercio de importancia con Turquía. Los Turcos la dominaron de 1551 á 1716. El príncipe Eugenio la tomó en 1716, y se cedió al Austria por el tratado de Passarowitz, 1718.

Temesvar (banato del). V. BANATO.

Temis, diosa de la justicia entre los antiguos griegos, hija de Urano y de la Tierra, interpretó oráculos en Delfos, ántes que Apolo, del que fué nodriza. Reinó en Tesalia con sabiduría y prudencia. La representaban sentada, con una espada desenvainada en una mano, y una balanza en la otra.

Temiscira, antigua ciudad del Ponto (Asia Menor), cerca de la embocadura del Termodon; ant. capit. de las Amazonas. Hoy *Termeh*.

Temistio, retórico y filósofo griego, nacido en Paflagonia, 315-390. Fué á Nicomedia despues de estudiar filosofía con un célebre maestro y allí pronunció su discurso *Exhortacion á la filosofía*, 344 ó 345. Pasó á felicitar á Constancio despues de la victoria de Singara y pronunció en Ancira, á presencia de aquel príncipe, su discurso *Sobre el amor á la humanidad*. Por el año 359 se estableció en Constantinopla, y con el favor del imperio fué senador de aquella ciudad. Cuando se celebró el triunfo de Constancio, despues de su victoria contra Vetranion y Magnencio, el Senado mandó una embajada á Roma para arengar al emperador. Temistio fué elegido, mas por falta de salud hubo de renunciar á este honor; pero se mandó su discurso, en lo que nada perdió Constancio, pues en Constantinopla pronunció otro en loor suyo. Para recompensar su zelo, el emperador le adjudicó una estatua de bronce y le concedió varias de las mas altas prerogativas del Senado. Temistio vivió retirado bajo el reinado de Juliano, pero, en tiempo del emperador cristiano Joviano, recitó en Doslina (Frigia) el mejor de sus discursos, elogiando en él la moderacion del emperador, y declarando que el mismo Dios se placia por los diversos homenajes que los hombres le tributaban. Es de suponer que recitara otra vez aquel discurso, con algunas ligeras variaciones, cuando Valente y Valentiniano confirmaron la libertad de cultos. Desde 367 los discursos de Temistio se renovaban casi todos los años. Fué á Roma, donde peroró muchas veces, pero nada pudo impedirle volver á Constantinopla en 378. El mismo año pronunció su propio elogio para defenderse de sus detractores. En 384, reinando Teodosio, consiguió la prefectura de Constantinopla y fué preceptor del hijo del emperador. Sus últimos discursos son *Sobre su prefectura* y *sobre la Clemencia de Teodosio*, 385. Tenemos suyos veinte panegíricos y trece amplificaciones, y el *Discurso á Valente sobre las religiones*. Las ediciones mas completas de sus *Obras* son las de Hardouin, Paris, 1684, en fol. y, sobre todo, de Dindorf, Leipzig, 1832. Temistio parecia tan indiferente por el cristianismo como por el paganismo.

Temistocles, célebre hombre de Estado, y general ateniense, nació en Preas, en Atica, hacia 593 ó 528 ant. de J. C., murió hacia 470 ó 464. Era de humilde nacimiento, y su madre oriunda de Tracia ó de Caria. La guerra de los Persas contra los Griegos abrió carrera á su naciente ambicion. Previendo la vuelta de los Persas despues de su derrota en Maraton, donde él se habia distinguido, y cifrando toda su esperanza en la marina ateniense, tuvo bastante ascendiente sobre sus conciudadanos para decidirlos á emplear el producto de las minas de Laurium en la construccion de naves. Habiéndole elegido arconte epónimo, 401, le designaron para mandar la armada ateniense, cuando los Persas invadieron la peninsula. Los Griegos quisieron cerrar á los Persas la entrada de la Tesalia; Temistocles y el Espartano Eveneto se fueron al valle de Tempe, mas pronto conocieron convenia abandonar aquella posicion. A pesar del sacrificio de Leónidas en las Termópilas, y del encar-

nizado combate de Artemisio, la armada federal, que mandaban Temistocles y el Espartano Euribiades, se retiró á la bahía de Salamina, dejando á los Persas dueños de la Grecia, hasta el Peloponeso. Los Atenienses no quisieron someterse á los vencedores y se guarecieron en sus naves, enviando á Salamina, á Egina y á Trezena, los ancianos, las mujeres y los niños. Temistocles, que les aconsejó esta resolucion, viendo que no podria vencer la obstinacion de sus colegas, que querian abandonar el Atica, dió á conocer á los Persas su designio. Estos cerraron á los Griegos toda salida, y los Griegos informados por Aristides, no esperaron ya mas salvacion que en la lucha. Al dia siguiente se vieron (hecho acaso sin segundo en la historia) cuatrocientas naves griegas alcanzar una victoria completa sobre las mil doscientas naves de los Persas, 480. Sabida es la admirable impasibilidad que mostró en sus discusiones con Euribiades; este le amonazaba con su baston, mas Temistocles solo decia: « ¡Pega, pero escucha! » El fué quien verdaderamente salvó á Grecia; por eso todos los jefes (segun dicen) se atribuian cada uno para sí el primer puesto, mas todos concedian á Temistocles el segundo. Quería que cerrasen la retirada á los Persas, cortando el puente que Jerjes habia echado sobre el Helesponto, pero se opusó Euribiades, y solo los persiguieron hasta Andros. Temistocles, no por eso dejó de honrarse en el ánimo de Jerjes por aquella resolucion que él habia combatido. Es inexplicable la ingratitud de los Atenienses, que despues de esta victoria, debida á su feliz estratagemas, no le dieron sino un puesto secundario en los negocios del Estado, solo por la envidiosa influencia de los Lacedemonios, que temian el talento de Temistocles, cuyo odio creció aun por el siguiente acontecimiento: De regreso á su ciudad los Atenienses, quisieron protegerla con murallas y fortificar el Pireo, pero los Lacedemonios se opusieron. Temistocles, que era de esta opinion, lisonjeándose de hacerles consentir en ello, fué á Esparta, recomendando á los Atenienses activasen la construccion de las murallas y que detuviesen á los embajadores que Esparta no dejaria de enviarles. Luego que llegó á Lacedemonia, entretuvo á los arcontes con varios pretextos, y cuando supo que Atenas estaba ya al abrigo de un ataque, manifestó que las fortificaciones se habian levantado y que para garantia de su libertad, estaban detenidos en Atenas los embajadores por los consejos que él habia dado. Sin embargo, fué condenado al ostracismo en 471, y comprometido con Pausanias, que pagó con la vida su traicion. Para salvarse de la muerte tuvo que huir á Corcira, y despues á los Molosos, á Pidna, y por último á Jonia. Temistocles se entregó á la clemencia de Artajerjes, al que prometió prestar grandes servicios, si le concedia un año para aprender el idioma y ponerse al corriente de sus costumbres. En la segunda entrevista recibió de este príncipe un espléndido asignado en el Asia Menor. No pudiendo reconocer tan grandes beneficios sin ser traidor á su patria, dicen, prefirió envenenarse. Los Atenienses honraron su memoria; sus hijos fueron recibidos en su ciudad y levantaron á Temistocles un cenotafio. Le representaron en un cuadro del Partenon. Tucídides dice que murió de muerte natural. Plutarco y Cornelio Nepote escribieron su *Vida*. Se le pueden censurar sus injustos celos por Aristides, al que hizo condenar al ostracismo, y lo poco escrupuloso que era para conseguir sus fines.

Temnos, ant. ciudad de Jonia, cerca de Esmirna, en el Asia Menor.

Tempe, valle de Tesalia, entre los montes Olimpo al N., y Osa al S., á orillas del Peneo; de 7 kil. de largo por 600 metros de ancho. Es el único punto por donde pueden bajar las aguas de Tesalia. El rey Jerjes decia: que formando allí un dique, se haria del país un vasto lago. Era célebre en la antigüedad por sus deliciosos sitios.

Tempio, ciudad de Cerdeña, en la prov. de Sásari, al S. de la isla; 40,000 hab. Com. de cerdos.

Templarios ó **Caballeros de la milicia del Templo** (Orden religiosa y militar de los). Se fundó á consecuencia de la primera cruzada, por muchos caballeros franceses, que al principio se llamaron *Caballeros pobres de la Ciudad Santa*. Hugo de los Paganos y otros ocho nobles fundaron una orden en 1118; se llamaron Templarios, sea porque Balduino II les concediese para morada una casa próxima á las